

# El Mensajero del Pueblo

Año V.—T. IX.

Montevideo, Jueves 4 de Marzo de 1875.

Núm. 384.

## SUMARIO

*¡La Comuna en Buenos Ayres!* **EXTERIOR:**  
*Crónica contemporánea* (continuación.) — *M. Gladstone refutado por un hereje.* **NOTICIAS GENERALES. CRONICA RELIGIOSA.**

—o—

Con este número se reparte la 10<sup>a</sup>. entrega del folletín titulado: MUJERES SÁBIAS Y MUJERES ESTUDIOSAS.

### ¡La Comuna en Buenos Aires!

La propaganda criminal y subversiva de la prensa llamada liberal ha producido en Buenos Aires los resultados que debían esperarse.

Por las publicaciones que han hecho estos días todos los diarios de esta capital están enterados nuestros lectores de los actos de salvaje vandalismo cometidos en Buenos Aires el Domingo último: sin embargo no podemos prescindir de reproducir esas publicaciones.

Los vándalos que en la vecina capital han concebido y llevado á cabo esos crímenes inauditos, han dejado muy atrás á los hombres de la Comuna de París.

Como se sabe, hace algún tiempo que la prensa tigre de Buenos Aires propagaba día á día las más atroces calumnias en artículos incendiarios y virulentos contra la Compañía de Jesús, dando por pretexto la resolución tomada por el Sr. Arzobispo de poner á cargo de aquellos Padres la Iglesia de San Ignacio.

Esa propaganda rabiosa y unánime daba á conocer un plan de ataque contra las instituciones católicas; pero ni por las mientes ocurrió á las personas sensatas de Buenos Aires que ese plan tuviese fines tan negros y criminales como los que ha mostrado.

De la propaganda sediciosa del periódico y del folleto se vino al meeting, de este al tumulto, del tumulto al atropello, al incendio, al asesinato, á los excesos y sacrilegios más espantosos.

Ahi está el hermoso Colegio del Salvador cuyas ruinas aun humeantes son el mejor testimonio del *liberalismo*, de la *honestidad* y de la *moralidad* de los enemigos de los jesuitas. Ahi está el palacio Arzobispal, los conventos y los tem-

plos asaltados, despojados é incendiados hablando bien alto de la *civilización* y *progreso* que debemos esperar de los que en nombre de la *civilización* y del *progreso* cometen semejantes excesos.

En nombre de la *civilización* se incendia el Colegio en que se educaban más de doscientos niños y jóvenes pertenecientes á las familias principales de Buenos Aires. En nombre de la *civilización* se destruye el Colegio del Salvador, centro de verdadera *civilización*, de donde han salido y saldrán en adelante jóvenes verdaderamente ilustrados, jóvenes que más de una vez en los exámenes de la Universidad obtuvieron el éxito más brillante apesar de la *prevención* y *hostilidad* que se les hiciera. Pero no recordáramos que este era el mayor pecado de los jesuitas; ilustrar é instruir perfectamente á la juventud argentina.

En nombre del *progreso* se incendia uno de los edificios que como monumento hacia más honor á Buenos Aires.

En nombre de la *civilización*, del *progreso* y de la *libertad*, se apalea, se asesina, se incendia.

En nombre de la *libertad* de *conciencia* se incendian después de saqueados los templos católicos.

En vano el "Club Universitario" de Buenos Ayres y los demás instigadores y promotores de la reunión de *Variedades*, pretenden á lo Pilatos, lavarse las manos. Los incendios, asesinatos y demás crímenes cometidos por los que respondiendo al llamado del "Club" y á las instigaciones de la prensa se reunieron el Domingo en *Variedades*, arrojan una terrible y gravísima responsabilidad sobre los promotores de aquella reunión. De esa responsabilidad no los libran sus posteriores protestas. Esos jóvenes al promover semejante reunión, al excitar á las masas con discursos incendiarios, al poner á la firma protestas más incendiarias aun, sino tenían el nefando plan desarrollado poco después por los petroleros y carbonarios que formaban parte del meeting, debieron sin embargo prever semejantes consecuencias. Quien reúne en torno suyo á hombres criminales y excita sus brutales pasiones



no puede escusarse de la participacion que le cabe en semejantes atentados.

Por la relacion que tomamos de diarios parciales, de [los diarios que mas participacion han tenido en las causas que han producido los sucesos del Domingo, se puede formar una idea del acto de salvajismo, primero de ese género que se comete en esta América.

Los que cometen semejantes atentados son los que proclaman *la libertad de conciencia, la libertad de cultos, la Iglesia libre y el Estado libre.*

Vean los modernos liberales á donde conduce la prédica de sus doctrinas. Vean á donde conduce la omnimoda libertad que proclaman. A la licencia, al desenfreno, al incendio, al crimen mas espantoso.

En nombre de la verdadera libertad, en nombre de la religion ultrajada, en nombre de la justicia hollada, en nombre de la inocencia perseguida, protestamos contra los atentados que han horrorizado á la culta sociedad de Buenos Aires.

Esta es la protesta unisona que ha hecho la gran mayoría de los pacíficos y honrados habitantes de Buenos Aires; esta es tambien la protesta que semejantes crímenes han arrancado á la inmensa mayoría de los habitantes de Montevideo al saber por el telégrafo y por los diarios los excesos cometidos por la Comuna en Buenos Aires.

Trascribimos á continuacion el boletin de *La Tribuna* de Buenos Aires, relativo á los sucesos del Domingo:

*Reunion en Variedades.—Desórdenes y escándalos inauditos.—Ataque al palacio Arzobispal—á las iglesias de la Merced y San Ignacio—Incendio del Colegio de San Salvador.*

Con pesar vamos á dar cuenta del meeting de ayer, que ha haber terminado como eran las intenciones de sus promotores, hubiese sido la mas solemne y pacífica protesta de este pueblo contra la tolerancia de la secta de Loyola entre nosotros.

El giro que tomó despues, es objeto de varias versiones, siendo imposible en los momentos presentes, momentos de confusion, verificar la veracidad de ellas.

La reunion en Variedades se efectuó en el mayor orden, hablaron distintas personas y ninguno de los discursos pronunciados puede calificarse de escitacion á los desórdenes que despues tuvieron lugar.

Terminado el objeto del meeting, se dirigió entonces la enorme concurrencia que acudió á él, á la plaza Victoria, donde debia disolverse en la mas perfecta tranquilidad.

Llegados á la plaza Victoria, casi todas las personas de importancia que la acompañaba, se fueron retirando.

De varios grupos entonces partió la voz de atacar al palacio del Arzobispo, ataque que se llevó á cabo, al grito de *¡abajo los jesuitas, abajo los mercedarios! ¡Fuera Aneiros!* y otros por el estilo.

Fué arrancado el escudo, rotos todos los cristales, gran parte de los muebles, y hasta los trastes de cocina fueron destruidos.

La Policia, á pesar del conflicto, cumplió con su deber.

Pacíficamente el Sr. Gefe de Policia y algunos Comisarios quisieron detener la muchedumbre,—pero ésta, ciega, no quiso detenerse ni ante la amenaza, que no se llevó á cabo, de hacerle fuego.

Si esto se hubiera efectuado, se tendria hoy que lamentar numerosas víctimas.

De allí se dirigieron á la Iglesia de San Ignacio de Loyola, donde destruyeron algunos objetos y vidrios.

En seguida armados de pedazos de tablas que de esa misma iglesia sacaron se encaminaron al Colegio de San Salvador, que como se sabe pertenece á los jesuitas.

Estos han cometido una grave imprudencia, que aunque no disculpa las brutales escenas que en seguida ocurrieron, dió márgen á que se enardecieran mas las pasiones.

Una vez que la multitud se presentó á la puerta de ese edificio y pretendió penetrar en él, los jesuitas auxiliados por la servidumbre y armados de armas blancas como ser puñales, bayonetas, estoques y otras armas de ese género, se obstinaron en negar la entrada y opusieron la fuerza contra la fuerza. (1)

Cuando se presentó en la puerta un jóven Susini, que llevaba una de las banderas que acompañaban á los asaltantes, fué muerto instantáneamente, de dos puñaladas, dirigidas por uno de los habitantes del Colegio.

Entonces la violencia de las pasiones fué espantosa, como lo revelaron los gritos terribles de

(1) El contenido de este párrafo y del siguiente es completamente falso. Ni los P.P. hicieron la menor resistencia, ni Susini fué herido.



*fuego al Convento! mueran los Jesuitas! al fuego todos!* y otros no menos aterradores.

La manzana que ocupa el edificio fué inmediatamente cercada, y un grupo como de 1,000 personas, arrollando todo cuanto le resistía, penetró en el interior del Colegio.

Algunos jesuitas hicieron dentro de sus habitaciones desesperada resistencia y vendieron caramente sus vidas.

Todo esto enardecía mas y mas los ánimos.

Una gran hoguera fué encendida en la calle; hoguera que tomó proporciones colosales, pues incesantemente se le arrojaba combustible sacado del interior del edificio.

Vestidos de los sacerdotes, colchones, muebles, cuadros, y se dice que hasta imágenes,—pero esto creemos no pasa de un rumor—fué arrojada al fuego.

Mientras tanto, se combinaba los medios de incendiar el edificio, lo que se llevó á cabo, arrojando bombas de petróleo, latas de kerosene, aguarrás, varios ingredientes combustibles, que era necesario haber llevado preparados de antemano, para aparecer en tan gran cantidad y con tanta oportunidad.

Las llamas, pocos momentos despues aparecieron por todas las ventanas del edificio; grandes nubes de negro humo se elevaban al cielo y demostraban la rapidez é intensidad de la combustion que se producía dentro de aquella casa, que debía ser el asilo de la paz y la calma, y ayer se encontró presa de todos los horrores que produce el desbordamiento de las pasiones humanas.

Heridos hay muchísimos, y todo hace creer que como sucede generalmente en estos casos, que muchos criminales á favor del tumulto, han dado rienda suelta á sus brutales instintos.

Así podrá esplicarse el que entre la misma multitud aparecieran heridos sin saber quienes habian sido sus agresores.

A los buenos oficios de algunos particulares deben muchos jesuitas la vida—ha habido personas que por salvarlos han espuesto su propia existencia.

Siempre la ley del contraste: así al lado de los mas brutales excesos, véanse las magnas manifestaciones de una abnegacion digna de todo encomio.

Entre estas personas se encuentra D. Luis Rodriguez, que á pesar de las resistencias que se le oponian, consiguió salvar á dos sacerdotes.

Menciónase tambien al señor Pedriel, que en union de otras personas salvó á un jesuita, y disfraczándolo lo alejó del peligro.

Con algun retardo llegó al sitio de la catástrofe una compañía de bomberos y de tropa, otras de linea que despejaron la multitud.

Esto ha sido, suscintamente narrado, lo que ha ocurrido.

Suprimimos infinidad de detalles que nuestros agentes noticiosos han recogido, pero que no damos, por habernos sido imposible averiguar toda su exactitud.

En el temor de hacernos eco de versiones que despues aparezcan sin ningun fundamento, los suprimimos.

La premeditacion de los hechos, puede decirse que es evidente.

Anunciaba hace algunos dias lo que iba á suceder, á lo menos en parte.

La opinion general atribuye todo á los trabajos de varias sociedades secretas, compuestas en su mayor parte de extranjeros y cuyo centro directivo está en la Boca.

Si así fuera, la autoridad, está en el deber de tomar serias medidas, pues es un peligro la existencia de elementos de esa naturaleza en nuestro seno.

Hoy dirijen sus trabajos á un fin, mañana pueden dirijirlos á otro, procediendo siempre, quizá con nobles fines, pero la humana inteligencia suele padecer momentos de extravio, que ocasionan á veces estragos terribles.

La Iglesia en construccion de San Salvador que se dijo en los primeros momentos habia sido devorada por el incendio, por el contrario no ha sufrido nada.

El fuego concluyó á las dos de la mañana.

El Club Universitario ha dado el siguiente manifesto, salvando su responsabilidad en los hechos cometidos.

La juventud no puede ser inspiradora de semejantes atentados.

Hé aquí el manifesto:

EL CLUB UNIVERSITARIO—AL PUEBLO  
DE BUENOS AIRES.

El Club Universitario convocó al pueblo á la manifestacion que ha tenido lugar ayer: él debe dirigirle la palabra despues de los hechos que se han producido.

Los miembros que componen este Club nunca esquivaremos la responsabilidad de nuestros actos, por que siempre procedemos con altura y al



aire libre teniendo por testigos á la ciudad, á la campaña, al mundo entero.

Decimos pues: somos los promotores del meeting de Variedades.

Decimos tambien: hemos hecho lo que humanamente era posible para moderar la intemperancia del pueblo enfurecido.

Dias atras llegaron á nuestros oidos rumores de que se preparaban escándalos para el domingo. Con este motivo la C. D. tuvo una sesion tormentosa en la que se pedia por una parte, el retiro de la convocatoria, por la otra, la persistencia en ella, triunfando finalmente esta idea con la condicion de manifestar previamente al pueblo cuales eran nuestros propósitos.

El manifiesto vió la luz pública en todos los diarios.

En nombre de la Constitucion, de las leyes, de la civilizacion de los sentimientos humanitarios, la Comision Directiva del Club Universitario condena enérgicamente los actos salvajes de fanatismo, de intolerancia, cometidos á la sombra de la bandera generosa y pura que la juventud levanta con fé y entusiasmo.

#### *La Comision.*

Esta mañana á las 11, el escribano de la Curia Eclesiástica señor Urien acompañado del subsecretario del arzobispo, señor Razoli, al salir del palacio arzobispal, fueron atacados por un grupo que gritaba "mueran los jesuitas."

El grupo fué disuelto por algunos particulares, escapándose á la accion policial—no hubo ningun incidente que lamentar.

Al jefe de policia le tiraron varias puñaladas, el comisario Suarez lo libró de que le asectasen un golpe que indudablemente hubiese sido muerto.

Anoche un grupo como de cincuenta hombres disfrazados, atropelló la casa del cura de San José de Flores, donde suponian que se hallase el arzobispo, viendo que no estaba se fueron sin hacer nada.

El arzobispo ha permanecido en Flores domiciliado en casa del Sr. D. Juan José Alsina.

Solamente hay un jesuita muerto, y heridos:

—Rector, señor Salvadó.

Padre Cabezas, (gravemente).

Villardé.

Torres.

Padre Ministro, señor Albi.

Del padre Chorns no se sabe nada, se cree muerto. (1)

El Juez del Crimen de Provincias se ha instalado en la Policia para acelerar las medidas urgentes que se toman.

Hoy se han hecho varias prisiones.

Las banderas que llevaba la muchedumbre tenían estas inscripciones:

*Club Central—Protestamos contra las pretensiones del Arzobispado ; Abajo los jesuitas!*

*Estado libre—Iglesia libre.*

*Libertad de conciencia.*

*Club Clemente XIV—Parroquia del Pilar.*

*; Abajo el jesuitismo!*

*Separacion de la Iglesia del Estado—Libertad de cultos.*

*No queremos el jesuitismo—Protestamos—; Abajo!*

A las 8 de la noche de ayer se reunieron en la Policia el presidente de la Municipalidad, doctor Saenz Peña, el gobernador de la Provincia, el jefe de Policia y varias otras personas para tomar las medidas del caso.

Una comision presidida por el señor don Fernando Garcia se dirigió al presidente de la Republica con el objeto de pedir garantías para los conventos, á lo que contestó el doctor Avellaneda que ya habia mandado la tropa de linea.

Las hermanas del Dr. Aneiros que se encontraban en el palacio arzobispal se refugiaron en la Catedral.

El Jefe de Policia mandó anoche un oficial de partida á recoger los alumnos del colegio que, no teniendo familias en la ciudad, dormian en aquel establecimiento.

El colegio de los padres Bayoneses y el Colegio San José, fueron custodiados por la policia, evitándose así el asalto que se les iba á llevar.

La fuerza de linea, resguardó varios conventos, los cuales se creyó fueran agredidos.

(1) Sabemos que ninguno de los Padres ha muerto; solamente hay tres mal heridos y algunos otros de menos gravedad.



Actualmente se remueven los escombros del Colegio de San Salvador, en la suposicion de que haya algunos cadáveres, producidos por el desplome de los techos.

El archivo eclesiástico de la Iglesia San Salvador, se salvó, merced á los esfuerzos de algunos particulares.

Se supone que haya grandes sumas de dinero perteneciente al colegio bajo los escombros.

En la casa de Gobierno Nacional estaban reunidos hoy á las 2 1/2 deliberando sobre los acontecimientos de ayer, el Presidente de la República y sus ministros, y el Gobernador de la Provincia y los suyos.

Se nos asegura que se trata de castigar con toda severidad á los promotores del escándalo de ayer.

Los que han andado ayer á la cabeza de las turbas desenfrenadas son Romero Gimenez y Castro Boedo.

Anoche fuerzas del Gobierno custodiaban las casas del Gobierno Provincial y Nacional y el domicilio del Presidente de la República.

A la Legislatura se ha presentado el proyecto de la minuta de comunicacion que insertamos en seguida.

Escita en ella al Gobierno, á que sea inexorable con los culpables de los sucesos de ayer, dando satisfaccion á la vindicta pública que la opinion sensata reclama:

*Proyecto de minuta de comunicacion.*

Buenos Aires, Marzo 1.º de 1875.

Al Poder Ejecutivo:

Quando en el seno de una sociedad culta y democrática, el abuso de una libertad arrastra muchos dumbres desenfrenadas, al escándalo, al crimen y al sacrilegio; la accion unida de los Poderes públicos, haciendo pesar su influencia moral y su fuerza efectiva, es lo único que puede volver al pueblo la calma arrebatada por el vandalismo.

Los sucesos producidos en el palacio Arzobispal, en la Iglesia de San Ignacio y especialmente en el Colegio del Salvador, son de aquellos que, causando la mas justa indignacion en el es-

píritu del hombre honrado, reclaman pronto, eficaz y severo castigo.

Ante el asesinato y el incendio, producidos por turbas que no respetaron en su paso ni la religion ni el Estado, pues que profanaron los templos y resistieron á la autoridad, los legítimos representantes del pueblo, creen afectados los intereses generales de la Provincia, y en uso de la facultad que les confiere el artículo 87 de la Constitucion vienen á V. E. declarándole, que su opinion de ciudadanos y de legisladores le aconseja dirigir al P. E. para que este lo haga al Poder Judicial, pidiéndole, en nombre de la humanidad, que preste atencion preferente al enjuiciamiento de los autores de los crímenes cometidos ayer: que habilite todos los dias y todas las horas para adelantar el proceso por momentos, que aplique á los asesinos é incendiarios todo el rigor de las mas severas leyes penales; y, cumpliendo implacablemente aquellas sentencias, devuelvan á Buenos Aires la tranquilidad perdida, reparando así, en parte, las ofensas hechas á la Constitucion que garantiza á todos los habitantes, los derechos que los asesinos é incendiarios han hollado, y la injuria que han inferido á la civilizacion.

En la imposibilidad accidental de dictar leyes que garanticen, para lo sucesivo, la no repeticion de ferocidades como las de ayer, la Cámara de Diputados cree cumplir un deber, impuesto por su mandato y por su conciencia, rogando á V. E. quiera persuadirse de que, ella asocia su voz al clamor público que reclama justicia breve y eficaz, para con aquellos que no han respetado ni la vida ni la propiedad, amparándose de la falsa impunidad que hace esperar el tumulto.

La Cámara de Diputados confia en que V. E. y el Poder Judicial sabrán mostrarse tan dignos y enérgicos como la situacion lo exige.

Luis V. Varela, José M. Estrada, Domingo Fernandez, Eduardo Rodriguez, Mariano Artayeta Castex, Manuel V. Paz, Manuel Gache, Luis Andrade, Ignacio I. Sanchez, José J. Araujo, Julio Fourouge, Ricardo Lavalle, Emilio J. Perez, Miguel L. Noguera, Federico A. de Toledo, Gerónimo Uzal, Agustin Vidal, Eduardo Wilde, José S. Pedro.

Se ha tenido conocimiento hoy, de que ayer algunos carros de aguatero, que acudian al Colegio del Salvador en vez de agua llevaban kerrosene.



El Presidente de la República recibió ayer á las 12 1/2 un oficio urgentísimo del Rector del Colegio del Salvador, en el que, se nos asegura pedia auxilio, pues tenían noticias de que iban á cometer algunas tropelias.

El portador de este pliego cerrado fué el Sr. Leguina.

La lógia de carbonario de la Boca venia ayer presidida por dos individuos, cuyos nombres son José de la Serna y Nicanor Pauleti; se han escondido, pues la policía los busca y no los encuentra.

(De LA TRIBUNA de Buenos Aires.)

## Exterior

### Crónica contemporánea

#### ROMA é ITALIA

13. El día 27 recibió Su Santidad en la referida sala del Consistorio á los generales, estado mayor y oficiales de su ejército. Muchos fueron expresamente á Roma para tener la dicha de felicitar á Pio IX y oír su dulce voz. Cuando estuvo en el trono, leyó Kanzler el siguiente discurso:

“*Beatísimo Padre:* Cuando en el aniversario último tuvimos el honor de dirigir á Vuestra Santidad felicitaciones y protestas de adhesion, os dignasteis exhortarnos á la constancia y á la paciencia, que son dos virtudes eminentemente militares. Me congratulo de poder aseguraros hoy que á ninguno le ha faltado la constancia, habiendo visto, en los muchos compañeros de armas encontrados recientemente por mí al otro lado de los Alpes, que sigue admirablemente vivo el sentimiento de fidelidad ilimitada á la Santa Sede y á vuestra persona augusta.

“Por lo que hace á la paciencia, parece que la revolucion, insaciable por naturaleza, y compellida á los extremos, la quiere perder ántes que nosotros. Progresa de continuo, y nos dió hace poco una prueba que directamente nos atañe. Bajo fútiles pretextos, fué suprimida por los actuales gobernantes nuestra Sociedad, ajena á la política, consagrada únicamente á obras piadosas y caritativas; se ha reconstituido en cambio una nueva Asociacion, titulada — De la Fidelidad — que promete ser mas numerosa y activa que la primera.

“Ignoramos á qué pruebas mas árduas seremos aun sometidos; pero así como el sol durante el tiempo nublado, permanece en el firmamento detrás de las nubes, volviendo á comparecer con todo su esplendor despues de la tempestad, así, Santo Padre, creemos firmemente que la divina bondad vela siempre por el Sumo Pontífice y por todos, y esperamos que, poniendo un día fin á las actuales miserias, querrá consolar á Vuestra Santidad, como tambien, al mismo tiempo que á las demás naciones cristianas, á esta pobre Italia, que no profiere ahora gritos artificiales de dolor sino que hace oír las lamentaciones de una verdadera y profunda pena.

“Nada, entre tanto, podrá disminuir nuestra veneracion, gratitud y filial afecto, así como la confianza en un porvenir mejor, que rogamos avaloreis con la bendicion apostólica.”

No conocemos aun la contestacion de Su Santidad. Despues de bendecir á los numerosos militares, permitió que le besaran la mano los generales, los individuos del Estado Mayor y los jefes de los cuerpos.

14. Ocurrió esto el día de San Juan, patron de Su Santidad. Con este motivo publicó Mons. Nardi las siguientes líneas en la *Voce dell Verità*:

“¡San Juan! Hé aquí el nombre mas querido de la Sagrada Escritura, despues de los de Jesús y de María. La Escritura, tan sóbria de elogios, dice sólo de él: *el discípulo amado de Jesus*; pero ¡qué océano en estas palabras! Nosotros mismos no alabaremos mas á este apóstol, único de sus compañeros que siguió al pié de la cruz, y el primero que acudió al Sepulcro del Resucitado.

“Hay en Roma un segundo Juan, que tambien permanece al pié de la cruz, fiel y obstinadamente, esperando asimismo la resurreccion.

“Sabemos que la historia de Jesus resume y figura la de su Iglesia. El discípulo Juan fué cruelmente probado. Cuando se leen sus cartas y los primeros capítulos de su revelacion, el alma se llena de tristeza, pensando cómo un hombre tan perfectamente santo, todo amor para Dios y los hombres, pudo hallar en sus contemporáneos, que se decian empero católicos, tantos ingratos y tantos enemigos.

“Despues de esto, ¿sorprenderá que el Juan del Vaticano los halle igualmente? Insensato é ignorante quien lo extrañe.

“Mas si tiene ingratos y contradictores, tiene tambien agradecidos y fieles. Somos de estos, Santísimo Padre. Aunque la tormenta se desen-



cadene y se desborde la humana tempestad, estamos y estaremos con vos; hoy estamos con vos al pié de la cruz; con vos esperamos con firmeza el día de la resurreccion.

“Benedicid, Santísimo Padre, al que escribe estas líneas; bendicid á los que las leerán; y bendicid igualmente á los que no están con vos, sino contra vos, cuyos lábios repiten sin cesar la palabra del gran Evangelista: *Hijos, amaos los unos á los otros*. Lo que la voz del deber y lo que la experiencia amarga no ha podido doblegar, será vencido por el afecto. La victoria del amor se hace aguardar con frecuencia, pero no falta nunca.”

(Continuará.)

### M. Gladstone refutado por un hereje

El *Catholic Standard* de Lóndres acaba de publicar la siguiente notable carta sobre la polémica entre Gladstone y los católicos, firmada por un hereje y dirigido al conde Denbigh, uno de los mas ilustres representantes del Catolicismo en la Cámara de los lores:

“Milord: Habiendo leído la lucidísima explicacion del Arzobispo de Westminster sobre un punto en que todos los verdaderos católicos y todos los herejes sinceros deben estar de acuerdo, esto es, acerca de la imposibilidad de conceder ilimitada obediencia á toda autoridad humana, no puedo menos de admirarme de que ningun católico haya examinado esta cuestion bajo el punto de vista práctico.

El asunto de que se trata no es otro sino saber si la fidelidad de los súbditos y por consiguiente la paz del mundo se encuentran mas comprometidas por el *fiat* del Papa que por las ideas falsas y caprichosas de los hombres de Estado ó de cualquier otro individuo. Y en verdad que todos los hechos hablan en favor del Papa. El no ha desligado á nadie del deber de la obediencia civil; ni los súbditos sardos han sido desligados de la obediencia debida á Víctor Manuel, ni los súbditos prusianos de lo que deben al rey Guillermo. Víctor Manuel, por el contrario, ha separado á los romanos de su obediencia al Papa-rey, y el emperador Guillermo ha hecho otro tanto con los hannoverianos respecto del rey de Hannover. Solo los soberanos han usado por consiguiente del poder de la Iglesia relativo á absolver del juramento de fidelidad. Solo los soberanos han usado por consiguiente del poder de

la Iglesia relativo á absolver del juramento de fidelidad.

Cuando Garibaldi desligó á los napolitanos, que no se habian de modo alguno levantado contra su rey, de la fidelidad que á éste debian, toda Inglaterra, excepto M. Disraeli, estuvo unánime para aplaudirlo; toda Inglaterra, desde el Arzobispo de Cantorbery (anglicano), M. Gladstone y lord Acton (entonces solamente *sir*), hasta M. Holyoake, chambelan de la ciudad. Se podría preguntar tambien que quien ha *liberado* á los griegos de la obediencia al sultan, y á los dinamarqueses de la sumision al principe Federico de Hesse, legitimo heredero de la corona; quién separó á los habitantes del Schleswig-Holstein de la obediencia á su duque legitimo, ciertamente que no fué el Papa en ninguno de estos casos; de modo que es incontestable.

1.º Que no hay ejemplo en la historia moderna de que el Papa haya ejercido semejante derecho.

2.º Que cuando Garibaldi se arrojó este poder fué generalmente aplaudido por los ingleses, comprendiendo entre ellos á MM. Gladstone y Acton. No supongo que estos dos señores tengan intencion de levantarse contra la reina Victoria; pero si pudiesen triunfar en semejante empresa, recibirian seguramente los aplausos del partido revolucionario del mundo entero, por haber hecho extensivas á Inglaterra las bendiciones de que gozan España, Francia é Italia y que llaman *libertad, igualdad, fraternidad*, palabras equivalentes á las de *recluta, déficit y estado de sitio*.

En verdad que no esperariais, milord, que un hereje defendiera el Papa; pero estoy seguro de que en la primera ocasion que se os presente probareis que un par inglés puede ser *católico ante todo*, sin dejar de ser por esto menos inglés de corazon que los que cacarean tan estúpidamente su ilimitada obediencia.

Tengo el honor, etc.

Un hereje.

## Noticias Generales

MAS INCENDIOS EN BUENOS AIRES.—Segun los telegramas publicados en los diarios del martes, los incendiarios del domingo en Buenos Aires no consideran completa su obra nefanda.

La Iglesia de la Boca ha sido incendiada por los partidarios de la *libertad de conciencia*.



## ULTIMA HORA.

A última hora recibimos ayer el siguiente telegrama de Buenos Aires relativo á los sucesos del domingo:

Buenos Aires, Marzo 3 á las 3 p. m.

Ningun Padre ha muerto.

Cabezas, Torres y Chorns malheridos.

Falsos los rumores corridos ayer en esa.

Muchos presos.

## Crónica Religiosa

### SANTOS

MARZO 31 DIAS—SOL EN ARIES.

- 4 Jueves—Santos Casimiro y Lúcio I papa.  
5 Viernes—Santos Adriano, Eusebio y Teófilo. *Abst.*  
6 Sábado—Santos Victoriano, Olegario y Basilio.

### S O L

*Sale: á las 5 y 39 m.—Se pone: á las 6 y 21 m.*

### CULTOS

#### EN LA MATRIZ

El Domingo á las 7½ de la mañana tendrá lugar la Comunión de la Pia Union del Sagrado Corazon de Jesús.

Todo el dia permanecerá la Divina Magestad manifiesta.

Todos los Domingos y miércoles de cuaresma al toque de oraciones hay sermón.

Los viernes á la misma hora se hace el piadoso ejercicio del Via-Crucis.

Todos los sábados á las 8 de la mañana se cantan las Letanias de los Santos y la misa por las necesidades de la Iglesia.

#### EN LA PARROQUIA DE S. FRANCISCO.

Mañana primer viernes del mes la Pia Union del Sagrado Corazon de Jesus establecido en esta Parróquia celebra su fiesta mensual.—Comunion general á las 7 de la mañana. Misa cantada á las 9, con su divina Magestad espuesta permaneciendo todo el dia.

Por la noche Plática, acto de desagravio y bendicion del SS. Sacramento.

Sermón los viernes y domingos.—Via-Crucis el mártir y los demas dias de la semana hay lectura espiritual.

Todos los Jueves á las 8 se cantan las Letanias de los Santos y la misa por las necesidades de la Iglesia.

#### EN LA CARIDAD.

Durante la cuaresma, todos los Jueves hará Su Señoría Ilustrísima al toque de oraciones una plática doctrinal.

Todos los Viernes á la misma hora se hace el piadoso ejercicio del Via-Crucis.

#### IGLESIA DE LA CONCEPCION

Durante la cuaresma hay sermón en español los Domingos y viernes al toque de oraciones.

Sermón en vasco los miércoles á la misma hora Via-Crucis los martes á igual hora.

#### CAPILLA DE LAS HERMANAS DE CARIDAD

Todos los Domingos á las 6 de la tarde, durante el sagrado

tiempo de la cuaresma, hay pláticas, Miserere cantado con esposicion y bendicion del S. Sacramento.

Los viernes á las 5½ de la tarde se hace el ejercicio del Santo Via-Crucis.

Hoy Jueves 4 de Marzo á las 10 de la mañana se celebrará una Misa cantada por las educandas del Colegio, por el eterno descanso de la Benemérita Sra. Madra de los pobres y bienhechora de las Hermanas de Caridad Hijas de Maria del Huerto, D. Clara E. de Jackson Q. E. P. D.

#### IGLESIA DE S. JOSÉ (Salesas)

Hay plática todos los Domingos de Cuaresma á las 5½ de la tarde.

Continúa la devocion del mes consagrado al Santo Patriarca Señor S. José.

A las 5½ de la tarde se reza una corona de S. José, y en seguida es la Meditacion, el himno del Santo, y la bendicion con el SS. Sacramento los dias festivos, y con la reliquia de dicho Santo Patriarca en los demas dias.

Durante dicho mes, ademas de la plática del Domingo, hay tambien todos los Viernes.

#### PARROQUIA DEL PASO DEL MOLINO.

Continúa la novena de las 5 llagas del Señor en sufragio de las benditas animas del Purgatorio.

#### PARRÓQUIA DEL CORDON.

Todos los dias de cuaresma despues del Rosario, hay un punto de doctrina, y una meditacion sobre el Evangelio.

Los Domingos á las 6½ de la tarde, escuela de Cristo, que predicará Monseñor Estrázulas.

#### CAPILLA DE LOS PP. CAPUCHINOS [Cordon]

Todos los Domingos y miércoles, de la santa cuaresma, á las 6 de la tarde hay plática y bendicion; los viernes á la misma hora hay el Via-Crucis.

#### PARRÓQUIA DE LA AGUADA.

Continúa en los viernes el ejercicio de las siete principales caídas, que dió Nuestro Amantísimo Salvador en su pasion. En los Domingos el Via-Crucis y en los demas dias de la Cuaresma una lectura espiritual al toque de oraciones. El Lunes 22 del corriente empezará la novena de Nuestro Padre Jesus Nazareno á las 7½ de la mañana

#### CORTE DE MARIA SANTISIMA

MARZO—1875.

Dia 4—Dolorosa en la Concepcion ó la Caridad.

“ 5—Carmen en la Caridad ó la Matriz.

“ 6—Concepcion en los Ejercicios ó en las Salesas.

#### OBRAS QUE DEBEN PRACTICARSE PARA

GANAR EL SANTO

## JUBILEO

1.ª *Visitar en quince dias diferentes del año las cuatro iglesias designadas en Montevideo y son LA MATRIZ, SAN FRANCISCO, LA CONCEPCION y LA PARROQUIA DEL CORDON.*

*Por manera que, para cumplir esta condicion, DEBEN VISITARSE LAS CUATRO IGLESIAS EN CADA DIA.*

*En los demás lugares del Vicariato donde no hay mas que una iglesia, visitar en quince dias diferentes, CUATRO VECES AL DIA, la iglesia del pueblo ó lugar.*

*Durante la visita debe orarse un breve rato por la intencion del Sumo Pontífice.*

2.ª *Hacer la Confesion sacramental y recibir la Sagrada Comunión.*